



PAS À PAS

LETTRE D'INFORMATION ASSOCIATION D'AIDE AUX MIGRANTS - CHERBOURG EN COTENTIN

N° 13 - JUIN 2023

ÉDITO

N'avez-vous pas honte ?

Vous les responsables politiques qui à peine l'évènement dramatique d'Annecy connu, prenez la parole. Une parole généralisante, stigmatisante. Une parole qui alimente le mépris, le rejet, voire la haine.

Ne savez-vous pas qu'il y a un temps pour tout ?

Un temps pour l'émotion, la compassion et l'empathie pour les victimes et leurs familles.

Et puis un temps pour le questionnement et la réflexion.

Et puis encore un temps pour le travail et l'action, pour la révision de l'appareil juridique en vue de l'accueil, de l'accompagnement, de l'insertion et non de la répression comme nous vous le demandons fortement.

Ne savez-vous pas que la rue, l'exil, les violences et les traumatismes antérieurs, le non-accueil, les attentes interminables, les illusions perdues, les espoirs déçus, peuvent engendrer des troubles psychiques et que ces troubles peuvent entraîner un passage à l'acte violent ?

Les migrants, comme il est de coutume de les nommer, ne sont pas une masse anonyme sans visage, sans corps, sans cœur et sans âme.

Ce sont des hommes, des femmes, des enfants, parfois accompagnés, parfois seuls. Ils ne veulent qu'une chose : construire leur vie, leur avenir selon leur projet et leurs espoirs.

Et nous citoyen lambda de la République, nous gardons le cap...

Le cap d'un vivre ensemble en toute liberté, dans le respect de l'égalité des droits et de la dignité de tout être humain.

Vivre ensemble en toute fraternité.

Brigitte LE COUTOUR

ACTU - Bruno CHAMPION

Le week-end des 17-18 juin, se tenait à La Cherche, lieu de résidence d'un collectif d'artistes cherbourgeois, une manifestation intitulée « Tempête de rose », qui exploitait des thématiques liées à cette couleur.

L'un d'eux, Frédéric Leterrier a eu l'idée de faire participer le public à une pose de fleurs, naturelles ou fabriquées, de mots aussi, sur le grillage de 4 m de haut érigé en véritable mur autour de la gare maritime, « *insupportable mur déjà rentré dans notre quotidien* ». Une cinquantaine de personnes ont répondu « présent » à son invitation, dont de nombreux membres d'Itinérance.

Cette action symbolique et poétique nous a donné l'occasion, par les voix de Brigitte et Claudie, d'exprimer, une fois de plus, le refus catégorique de ce renforcement de frontière, censé empêcher le passage des migrants vers le Royaume Uni. C'est dans l'accueil de ces populations fuyant malheurs et atrocités qu'il faudrait investir, pas dans l'entrave à leur liberté de circuler.

Illusion de penser ou de laisser à penser que ces murs, qui ne cessent de se construire en Europe depuis les années 2000, de la Norvège à la Grèce, des pays baltes aux enclaves espagnoles du Maroc, empêcheront les exilés de partout de tenter leur chance. Ils prendront toujours plus de risques, voilà tout !

La proposition esthétique de Frédéric d'envisager l'ouverture en constituant des portails de fleurs à même le grillage, ne peut qu'obtenir notre totale adhésion.



CALENDRIER DE L'ÉTÉ

- Du 3 juillet au 2 septembre, l'Escale sera ouverte de 14h à 16h sauf du 14 au 20 août où les locaux d'Itinérance seront fermés.

L'équipe d'itinérance vous souhaite un bel été

CULTURE - Anne CARON

Le loup rouge

Dans le cadre du festival du livre de jeunesse de Cherbourg-en-Cotentin, Manu BRUHNES, professeur des écoles d'une classe de CE2 à l'école Émile ZOLA de Tourlaville, nous a proposé un projet autour du livre de Mathias FRIMAN « Le loup rouge ». C'est l'histoire d'un loup obligé de fuir son territoire pour un nouveau où il doit se faire accepter. L'idée, écrire et illustrer des livres basés sur des témoignages de personnes exilées.

Ainsi, Tamila, Amine et Mamadou sont venus à l'école et ont raconté leur histoire devant un jeune auditoire très attentif. Les enfants avaient préparé en amont un questionnaire avec leur instituteur sur les pays d'origine des trois témoins, leur langue, les raisons de leur exil, le chemin parcouru pour venir jusqu'en France, les personnes qui les ont aidés, leur intégration. La séance s'est terminée par un chœur de « nous t'acceptons et te souhaitons la bienvenue ».

Les enfants après avoir consciencieusement recueilli les réponses, ont fabriqué un livre illustré pour chaque témoignage.

Les livres ont été présentés au festival du livre et ont eu beaucoup de succès. Ils sont consultables à l'association.

Bravo et merci aux enfants pour cet accueil chaleureux et ce beau travail de création. Et merci à Manu pour son engagement éducatif sur les questions de diversité, de tolérance et d'acceptation de l'autre tel qu'il est.



Tamila, Amine et Mamadou entourés des petits auteurs en herbe



ALPHABÉTISATION - Josiane NOBLET et Jade BENCHEMAM

L'année scolaire se termine et a permis l'accueil de 303 personnes pour apprendre le français. Les matinées réservées aux analphabètes et grands commençants ont été très chargées, avec des groupes parfois de 10 étudiants.

Le pique-nique d'été mercredi 14 juin Plage verte a été une vraie réussite, avec une météo propice et une forte participation des bénévoles et des exilés seuls ou en famille. Le partage de plats salés ou sucrés, préparés par les Français et les étrangers, est toujours un pur bonheur.

Les Afghans de la jungle sont venus en nombre. Beaux moments de partage par la musique et la danse : djembés et danses afghanes ; musique enregistrée orientale ou occidentale, qui a amené des femmes à danser aussi. Très joyeux instants de divers jeux en particulier pour simplement sauter à la corde : là tout le monde s'y est mis, Afghans et Africains, hommes et femmes, adultes et enfants ...

Pour éviter la coupure des vacances, une séance de « Conversation française » aura lieu chaque mercredi de 14h à 15h30, avec rendez-vous à côté de la statue de Napoléon.

Rentrée lundi 11 septembre 10h ou 14 h.

« Qui accueille s'enrichit / Qui exclut s'appauvrit .. »
François CHENG



Pique-nique d'été : Jeux et danses

ABÉCÉDAIRE Qu'est-ce que l'AME ?

L'Aide Médicale d'État (AME) permet aux personnes étrangères en situation irrégulière depuis plus de 3 mois sur le territoire français de bénéficier d'une couverture santé pendant un an. Le dossier est à déposer auprès de la CPAM. La prise en charge est de 100% des tarifs de la sécurité sociale pour tous les actes médicaux et hospitaliers.

Mais l'accès à l'AME est souvent semé d'embûches et le parcours administratif complexe amène de nombreux bénéficiaires à renoncer aux soins.

Aujourd'hui, dans le cadre de la nouvelle loi sur l'immigration, l'AME est remise en cause pour ne la restreindre qu'aux soins d'urgence, considérant que l'AME constitue un appel d'air pour les migrants. C'est inacceptable et inhumain quand on connaît la vulnérabilité de ces populations.

Itinérance demande l'accès inconditionnel aux soins des personnes exilées, sans délais de présence sur le territoire, sans restriction de soins et sans distinction de situation administrative.